組織の慢性疾患を「対話」でセルフケア

「生きている物語」をつなぎ直す

対談 宇田川元一「埼田大学経済経営系大学院准教授」〉鈴木隆

[大阪ガスネットワーク㈱エネルギー・文化研究所研究員]



幅広く多様な視点から研究される気鋭の経営学者、 変容し合うことでイノベーションも生まれるのではない 根底から見直すことが必要ではないだろうか。 埼玉大学経済経営系大学院准教授の宇田川元一さんと共に、 組織論の分野において、認知科学や心理学、精神療法など、 一人ひとりのナラティヴ (物語) の隔たりを認め合 「失われた30年」の閉塞状態から抜け出すためには、 人と組織が変わる「対話」のあり方について対話する。 人と組織のコミュニケーションのあり方を



脇坂敦史=構成 栗原論=撮影

組織の認知や行為の捉え方を変えるスタティックからダイナミックへ

宇田川 原理を論じるものなのですが、ビジネスの世界 「組織とは何か」を問い、 的で驚いています。学問の世界でいう組織論は ジメント」くらいの意味で使われている。 では一般的に組織論という言葉が「部下のマネ を手がかりに」という特集テーマは、 「対話で変わる人と組織-あるいは組織の作動 実に野心 精神療法 その

> とにしているんです。 近、「組織論を研究している」とは言わないこ ため話が噛み合わないことも多く、私自身は最

か、というあたりまで伺いたいと思います。 て日本の閉塞状況を打開するために何をすべき ろから話を広げ、精神療法とのつながり、そし 直面する問題意識や課題を教えていただくとこ 本日は、その学問的な意味での組織論が

宇田川 イク[*1]の『組織化の社会心理学』(文真堂) そもそも、大学時代にカール・E・ワ

> をベースに、社会心理学で言う組織内の「認知 と思いました。 読んでみると面白すぎて、 本が置いてある」と驚いたのを覚えています。 書店で見かけ、「経営学のコーナーに心理学の 的不協和」を論じた名著です。3年生のときに きっかけのひとつになりました。これはグレゴ に魅了されたことが、この分野の研究を志す -・ベイトソンらの「サイバネティ もっと深く知りたい クス」[*2]

ワイクは組織の外部環境を「生態学的変化」

係を示した。これは、 だ1979年の第2版からは、これが双方向の ばれています。 わば因果のループとして組織の認知や行為の関 やりとりに変わっています。環境との接点はイ のEnactment)を重視するのですが、 ンプットであり、 と呼び、その変化を組織に取り込む過程(後出 アウトプットでもあると、 組織論研究の金字塔と呼 私も読ん

主義、 鈴 木 のとも言えるでしょうか。 のではなく、生命論的なメタファーで捉えるも 論理実証主義、 人と組織を機械のメタファ 操作主義によって捉える ーで要素還元

宇田川 的なメタファ 論」という表現には、 そう説明することは可能でしょう。ただ「生命 見方が、1970年代終わりに出てきました。 自己免疫疾患など、良いはずのものが悪いとい に生きることはできないし、生命の仕組みにも というか。人はいくら憧れても木や動物のよう 識論として考えることが大切なのですが、 カルなシステムがあるという極端な考え方です。 めで、それに代わるものとして生命やエコロジ ら、ダイ に捉えるべきではないでしょうか。「何かに帰 ファーのなかにも学ぶべきものがある、 う矛盾があります。あくまで、自然というメタ スがつきまといます。機械的なものはすべてだ システム論的に世界を捉える新たな認 組織をスタティック(静的)なものか ナミック(動的)なものとして捉える ーにとどまってしまう問題がある やや理想論的なニュアン くらい 表面

> 出さないと思っています。 を求めるのは危険だと思うし、結局は何も生み れ」「何かを捨てろ」という風に革命的な変化

鈴木 受容されたのでしょうか。 で難解な表現も多い。日本の経営学では、 (Retention)」をはじめ、 (Enactment) したが、 いということですね。私もワイクの本は読みま 排他的ではなく、相補的に捉えるのが良 組織化のモデル「イナクトメント - 淘 汰 (Selection) -常識とは異なる内容 保持 どう

宇田川 られるようになりました。 きるようなストーリー」それ自体が大切と考え もあって、センスメーキングというと「納得で の方が「腹落ち」と〝超訳〟されたりしたこと いる例が多い。特に日本では、著名な経営学者 この概念を「意味づけされた中身」と誤解して すダイナミックな過程です。ところが海外でも の過程)」も、人間が経験を通して意味を見出 作もあり、この「センスメーキング(意味形成 ゼーションズ』(2001年、文眞堂) イクには『センスメーキング イン オーガニ 残念ながら、 十分ではありません。 という著 ワ

考え方に対して精神療法的なアプロー いう従来の「組織論」と同じになる。そうした 主義的に分析し、計画を立ててやっていこうと 遡って見出されるものなのに……それでは還元 うのですね。正解は後から決まるというか、 出すプロセスが大切という点が忘れられてしま 固定的な答えがあるのではなく、 つくり

> ろが重要なのではないでしょう まずは実践から始めて意味を見出して

「20m2」の実践でわかることとは異なるナラティヴの間に橋を架ける

宇田川 とは別に同じ源泉から影響を受けた「従兄弟」 社会学 [*3] もその一部です。同時に、 のような存在の、精神療法の世界にも惹かれて なかで彼の理論に影響を与えた系譜を遡りまし いきました。 **一やト** 先ほどの続きで言うと、ワイクを読む ソンはもちろん、 -マス・ルックマンらの現象学的 ピ l ーター ワイ ク

宇田川 法として深化。クライエント家族の会話をカウ 代後半に「ナラティヴ・セラピー」[*4] の手 業で住宅リフォ 鈴木 私は、2001年に大阪ガス㈱の社内起 理家であるトム・アンデルセンらが1980年 家族療法から一歩進めて、 者」として外から一方的に観察していた従来の セラピーとしては、中立的な専門家が「介入 ようになり、今回の特集につながっています。 コミュニケーション論をビジネスにも適用する 以来、そうした療法の源流にあるベイトソンの フセラピー」などの精神療法と出会いました。 て問題を解決・解消していこうとする「ブリー コミュニケーション(相互作用)の変化を促し ですが、クレーム対応について検討するなかで ベイト ソン以降のシステム論に基づく ーム仲介サイトを立ち上げたの ノルウェーの臨床心

■回の・知徳の担保庁中には

■ 図2:組織の慢性疾患とは		
	急性疾患的状況	慢性疾患的状況
進行スピード	急速	ゆっくり
原因	明確、因果関係的	複雑で不明瞭
実行者	経営者、もしくは経営陣	組織メンバー全体
問題の発生 タイミング	不確実	確実
変革の期間	一定期間	常に
頻度	1回で完結する	繰り返し問題が発生するが、 セルフケアを通じて寛解を 目指す
典型的な例	赤字事業からの撤退、 企業再生、戦略転換、 敵対的買収からの防衛 など	自分で問題を考えようとしない、チーム内の不和、ミーティングで発言がまったく出ない、活気がなくギスギスしている、約期が遅れるなどの問題が頻発する、意思決定が遅い、できない理由の言いいのはありませんが、

たくて飲んでいるが、 のだと誤解し その欲求をコントロ いまし た。 欲求に囚

宇田川

それまでは、

私も依存症を「酒が飲み

ル

A・ハイフェッツ [*7]

鈴 木

ご著書のなかでも依存症、

あるいは慢性

した。

疾患のたとえを使い、

組織が抱える課題を説明

しておられます。

は何だろうと思ってい

いたとき、

まるで分野の違

依存症当事者の自助グ

ル

ープの活動を知

n

は上司を言い負かすための武器を探してばかり

MBAを取得したような〝優秀〟

な若手

いる……この噛み合わないもどかしさ、

違和感

■図1:2on2における参加者の役割と進め方 問題から の距離

(当事者役)チームでの会話とβチームからのフィードバックを通して、Aさんの抱える困りごとを具体化する αチーム 近 (当事者) βチームが話している間は黙って話を聴く ・Bさんは問題の背景を聞く Bさん 例:「その時、どんな気持ちでしたか?」 「いつからその問題は起きはじめましたか?」 αチームで語られている問題が明らかになるよう、チー ムでの会話を通して間接的なフィードバックを行う αチームが話している間は黙って話を聴く
ひとりは外部者の立場を取り、Aさんの問題を掘り下げ 遠 (外部者) ていくために、欠けている視点がある場合に「私から はAさんの話はこう見えます」と投げかけを行う •CさんとDさんは問題解決をしない ×「どうしたらいいですかね」(表面的な問題のアドバイス) ○「結局、何が問題なんですかね?」(困りごとの掘り下げ) ●4人とは別にファシリテーターを立てる場合は、外部 者の役割をファシリテーターが担う しょう。 場合、 宇田川 ち 合う

会話の口火を切る

役割・行動

● A さんが問題の当事者として、自分の困りごとについて

として たのは 鈴 木 7 たことがわかっていくプロセス」という定義は、定外の言動を通じて、自分がわかっていなかっ に悪化させるにはどう に終わらせようとしないといったルー に当たっても、 まさに至言だと思います。「20n2」の実践 いらっしゃいますが、とりわけ面白いと思っ ご著書にある「対話するとは、 「そういう問題を発生させるには、 「反転の問いかけ」です。課題への問い すぐに問題解決をせず、きれい いか」と反転し 相手の想 -ルを書い きら

されて

いる「2 on2」は、

まさにその「リフ

レクティング・

プロセス」を組織の現場に取り

入れようとするものですね (図1)。

1」とは違って、

1 対 1 役割の固定

の対

ちょうどその過渡的な形態であるというのが私

ら変化する「内部」として関わってい

ますが、

フセラピ

は、

理論的にはていくように

これによってカウンセラーは、自らも学びなが

クティング・プロセス」を取り入れました。

が話すことをクライエント側も聴くという「リ

ンセラーが聴くだけでなく、

カウンセラー

同士

の理解です。

2冊目のご著書『組織が変わる』

で提案

現場にはありませんでした。 て話し合うという発想は、これ それを繰り返し、 話を2チ もうひとつのチー 対話というのは、 ムで行い、 視点を変えながら課題につ ムは黙って聴いて ディ のチ スカッ までのビジネス ムが話して シ 3 ンや いる V

時間にできるようシンプル めの有効な手法であり、 間に橋を架けることこそ「対話」だと言えるで ナラティヴの隔たりに気づき、 か、性別や年齢、ライフヒストリー 大きく違うナラティヴがあり、 雑談とは異なり、 「生きて 組織内には、 社歴や年齢・役職・たずさわる業務のほ リフレクティング・プロセスはそのた いる物語」が変容する、 いわば、各人が互い 個人はもちろん部署ごとにも 語」が変容する、語る行為で個々の「ナラティヴ」すなわ ヘンプルにしたのがこれを身近な場でも短 認め合い、 たとえば個人の のナラティヴの などによる 変容

「2 on 2」というわけです。

フレ

ユニークですね。 介な課題をユーモラスな命名で共有する方法は 最終的には「忖度⇒妖怪ソン タ ッ Ź など、

方です。 在化」をしようとするのが「2gn2」の考え ひっくるめ、組織を問題から眺めて考える「外 親しみのある名前をつけたりする。 「当事者研究」からもイ べてるの家」[*5]で、 人たち自身が自分たちの病気について研究する います。 ネガティブに捉えず、 そのあたりについては北海道の「浦河 病気として表面化したことを必ず 精神障害と共に生きる ・ンスピレ 「幻聴さん」 ショ それらを のような ーンを得

G て

うえで、 とは違い、 換するようにそこだけを改善する従来のや 鈴木 め直すということですね。 じてほかの人の異なる視点から、 内向きに個別の原因を特定し、 外在化した問題を共有する。 自らも問題の一部であると意識した 自分たちを眺 部品を交 対話を通 り方

[対話」の力でセルフケアする 組織が陥った依存症=慢性疾患を

鈴木 めるのと並行して、 かつ実践的にご提案をされています。 ここまで伺っ 近年は企業の現場にも積極 たような経営学の理論を深

的

宇田川 経営層の多くは次々に生み出される「手法」 接点が広がったのは、その頃からです。 ら埼玉大学に移りましたが、ビジネス現場との 2 16年に福岡の西南学院大学 で Ŕ か

が 似形だと気づいたわけです。 日本の会社組織が置かれている状況もそれと相 んが、それを「心の松葉杖」と書いていますが、 酒を飲んでいる。精神科医の松本俊彦 [*6] さ 孤立した状況でもなんとかひとりで対処しよう そうではなく、 あり、それが形にならずモヤモヤしていて、 れてしまった人という理解です いわば「自己治療」「自分助け」としてお もともとほかに困っていること ね。でも実は

のキ

ーワードをちりばめた提案を売り込む。

__

けこむように、

一部のコンサルの人たちは最新

いるとし

か感じられず、

そう

した状況に付

して

いるばかりで、面倒な問題から目をそむ

宇田川 鈴木 ているような状態ですね。依存症というのはま ちるものでした (図2)。 「組織の慢性疾患」という表現は、 さに慢性疾患です。 をやってい みんなが苦しみ頑張って いのかわからず迷いながら努力をし その点で、ご著書にもある いるけれど、 実に腑に落 何

家族で \mathcal{O} 間に家族と患者にできる大切なことは何かを問 から終わり」ではなく、 字回復するというのは、あくまで「技術的問 ものでもあります。 ぱっと見ても何が問題かわからない、今の の企業が抱える慢性疾患は、 「技術的問題」と「適応課題」を言い換えた 医師でもあるハイフェッツが究極の「適応 そちらを向かせるのが医師のリ した。 の例として挙げたのは、 なわち急性疾患についてです。これに対 これはロナルド とハイフェッツは言っています。 この場合、 何かを変えれば業績もV 最期を迎えるまでの時 「手の施しようがない 末期癌の患者と ーダ シッ H

> 視野でし 話が必要だと考えています。 ないでいく方法として、 を構造的に見直し、 していく過程で、 応に関わる分業やルー います。 か物事を見られなくなっている。 ビジネス環境に合わせて事業を構築 個人や部署が断片化 断片化され ティン化と深く結びつ セルフケアとしての対 たものを再度つ それ 狭い

たゆまぬ 「対話」の積み重ねこそ重要っているのは「確実な変化」

依存してしまうところがあり、組織も似た問題 に陥ってしまっている。 かないから」と文句を言う、 ンを示さない を抱えています。 フケアが大切ですね。 ることが大事ですが、 急性疾患なら病因を特定し薬などで治療 から」と言 トップに対して「上がビジョ 医療はある意味で医師に 慢性疾患の場合はセル ップは わば共依存状態 亍 -が動

宇田川 ので危うい これに対して わば「みんなで自助する」ということです ひとりでやれ」という意味じゃないんです。 うの は、 セルフケアや自助といっても「あなた どこか革命や独裁者待望論に近 と考えています 「優れた誰かが助けてくれる」 V ね。

タ 鈴木 カピカに改革してくれる。そんな待望論があり 画期的なアイデアやヒー 振り返 お話を伺っていると、 な取り組みを地道に積み重ね、 って 「遠くに来て 口一 インクリ が組織をピ V

組織としての

CEL September 2023 CEL September 2023 34

ではなかったでしょうか。 まで来てしまったというのが の目標達成やコストカットに走り、どん詰まり というのが、 々のたゆまぬ努力をほったらかして、 あるべき姿といえますね。 「失われた30年」 そう 目先

煽り、 化ばか 宇田川 艦が出動するような感じです。だからこそ、何 びついてしまう。 に困っているのか、課題を解きほぐすところか ら始める必要があります。 くわからないまま、 もそうですが、 驚かせる。企業の側も何が問題なのかよ りが強調されます。 メディアやコンサルティ 不確実な変化、 まるでエビ一匹釣るのに護衛 依存症的に解決策だけに飛 そうやって危機感を そして急激な変 ングファ

ではなく、 長い目で見て新規事業の開発も大切だが、今の ない 事業も頑張れという、 策をいくつも打ってきたのです。 や高齢化も、 きの経営」などと事新しく言われますが、 ても複雑な問題です。 かっていた。 日本社会が困っているのは ので、 とりあえず「やっている風」の解決 むしろ「確実な変化」です。 ただ日々の変化量が小さいし、と ずっと以前の1980年代からわ 当たり前の話です。 何をしたらい 「不確実な変化」 最近も いかわから 少子化 要は

が難き 題になっていました。 『貞観政要』[*8]に「草創と守成は孰れ (創業と守成はどちらが難しいか)」とあり 7世紀の中国でもまさに同じことが課

新規事業はロングスパンでしか効果が

フェーける。 で評価するとか、 を準備するとか、 えば人材育成の観点から説明しながら新規事業 と未来への適応を両立させる必要がある。 ガバナンス上の説明責任は伴う。 る。 ません。 経営というのは、そうやってあらゆる 「対話」することだと思います。 さまざまな形で折り合いをつ 利益が出ないうちは時価総額 それでも シ 3 現在への適応 -スパンで たと

本当の意味の民主主義を実現する対話的知性による組織のつなぎ直しが

験なしに、 るように 鈴 木 バーだったのもありますが、対話がもたらす入れてみました。もともと潜在能力の高いメンオープンダイアローグ(開かれた対話)を取り れ 手 ア いくのではないでしょう が増えれば、燎原の火のごとく状況も変わって 「2on2」などを通じて対話の力を実感する人 られないことも多い。しかし、 で面談をやればいい」くらいの意味でしか捉え 「創発」の力に目を見はりました。こういう経 口 ました。できるだけ多様なメンバー構成にな カ グ』という本を書いているとき、ある大 2018年に『仕事に効くオープンダイ したグループで、 ただ対話が大切といっても「191 からマー ケティングの研修を依頼さ か。 顧客も巻き込んだ 宇田川さんの

宇田川 しかし、今は企業のトップから変えていく必要読者として企業のミドル層を意識していました。 これまで2冊の本を書くなかで、 私は

> つら 意味で変わらなければ、 素晴らしいのですが、 務の一部が変わり、 う本を執筆して があると考え、経営者こそが対話すべきだと ということもあります います。 元気になることはもちろん 組織や環境全体が本当の むしろ個人にとっては 対話を通して個人や業 から。

鈴木 具体的にどういうものでしょう 経営トップ層に必要な対話とい か。 . う Ó は

宇田川 交えて考えてもらう。 対話の場としてはそういうイメージですが、そ ことから始めたというエピソードがあります。 今はどんなところで困っているのかを語り合う BP)に、マイクロソフトがクラウドとモバイ デラが書いた『Hit Refresh マイクロソフト な知性で組織をつなぎ直していくことが望まし えていくのか、向こう岸を想像し、 れだけではありません。 の人たちがもともとどんな思いで働きはじめ、 ルを中心とした戦略にシフトさせる前、トップ 再興とテクノロジーの未来』(2017年、 いと思います く』で書いたように、 マイクロソフトCEOのサテ 経営者がそういう対話的 向こうから自分がどう見 1冊目の『他者と働 ほかの人も イア 日経

鈴木 いうのが大切なポイントです ここでも、 ほかの人と一緒に対話すると ね

と思うんです。先日ある上場企業の社長で同い その責任を引き受けることは、うれしいことだ 宇田川 友人と話しました。 そうやって会社をより良く変えていく、 彼は「子どもたちのた

言って いです。 サッ 負けているアウェーの試合みたいなもの。逆転 合を担う世代へつなげられますよね。 は無理でも、これ以上失点しない、あわよくば 点返す。 に今の日本を少しでも良い状態にしたい」 カーにたとえるなら、後半25分に0-5で いましたが、私も同じです。今の日本を そうす れば課題がわかるし、 そんな思 次の試

ネスの経験とか学問とか、そういう言語システ をしているかというと、 が問題か」はいつもわかりません。 ムがつくってきたものを一度わきに置き、 人」だと思っています。大所高所からこれが正 あれが正しいと言うわけではない。ビジ -バイザ として企業と関わる私も、 自分は「一緒に悩む それなら何 緒

に問題を眺めていきたいと考えています。 私は対話を通じて課題を解決していく姿 いると、これは民主主義の根幹だなと思 みんな同じではないのですが、バラバ それぞれ違いがあ

います。 を見て ラな声があるだけではなく、



主化することになるのではないでしょうか。 (多声性) です。対話は、企業を本来の意味で民 ながら全体として調和しているポリフォニー

ラッカ 宇田川 る え彼はのちにマネジメントを研究しました。 べています。そして、 提供する社会こそが自由で機能する社会だと述 ヤモンド社)で、 のは多くの場合、 ーは『産業人の未来』(2008年、ダイ その通りだと思います。ピーター・ド 人々に「位置」と「役割」を 企業であると述べ、それゆ その位置と役割を提供す

つくることができる。 人々に位置と役割が与えられ、 てくる。それをみんなでやっていくことで、 いて対話を深めることで、物語や意味が生まれ と思います。 のなかの課題から対話を始める必要があるのだら生まれる。そういう意味でも、私たちは日常 恐れたからです。 ズムや共産主義による独裁的で革命的な変化をカーがイノベーションを重視したのは、ファシ オーストリア出身のユダヤ人であったドラッ ーがイノベーションを重視したのは、ファシ 最初はぼんやりしていた課題につ イノベーションはギャップか より 、良い現実を

ということではないでしょうか。 知見を今、 み出してくれたものだと思うのです。そうした 意味を構成する必要のあった現場の人たちが生 すごくあるのを感じます。 精神療法の進化のなかには、 日本の企業も切実に必要としてい それはやはり切実に そういう知見が る

本特集のさまざまなエピソ お話をありが とうございまし ードと響き合

- * 1 アメリカの社会心理学者、組織理論家。1936年生まれ。「セイエアメリカの社会心理学者、組織理論家。1936年生まれ。「セイエアメリング」など画期的な概念を組織論に導入した。リング」など画期的な概念を組織論に導入した。学・社会学などの分野にも広く用いられるようになった。学・社会学などの分野にも広く用いられるようになった。
- やルックマンに引き継げれる。のアルフレッド・シュッツがアメリカで提唱し、はいかにして構成されるか」を扱う社会学。オーはいかにして構成されるか」を扱う社会学。オースに「 弟子のバー
- 症状の緩和や除去を図る方法。依存症やPTSDなどの改善に対等に、クライエントの自主性に任せて自由に記憶を語らせ、「物語療法」とも呼ばれ、治療者とクライエント(被治療者)が
- * 5 当事者の地域活動拠点。 1984年設立。北海道浦河町にある、 精神障害などを抱えた
- * 研究所薬物依存研究部部長。 1967年生まれ。国立精神・神経医療研究センター精神保健
- 年生まれ。ハーバード ケネディスク ル(行政大学
- 組織論や教育論としても注目されている。中国唐代に編纂された2代皇帝・太宗の言行録。院)上級講師。 近年、経営論

宇田川元 (うだがわ・もとかず) 宇田川元 (うだがわ・もとかず) 宇田川元 (うだがわ・もとかず) 宇田川元 (うだがわ・もとかず) 宇田川元 (うだがわ・もとかず) 宇田川元 (うだがわ・もとかず) デエー・パイザーとして、その変革を支援している。著書に『他者と働のアドバイザーとして、その変革を支援している。著書に『他者と働のアドバイザーとして、その変革を支援している。著書に『他者と働のアドバイザーとして、その変革を支援している。著書に『他者と働のアドバイザーとして、その変革を支援している。著書に『他者と働のアドバイザーとして、その変革を支援している。著書に『他者と働り、一下のアドバイザーとして、その変革を支援している。著書に『他者と働のアドバイザーとして、その変革を支援している。著書に『他者と働いる。

鈴木隆(すずき・たか

阪ガス㈱入社。支社、企画、人事、業務用営業、情報化を経て、2001年社内起業し、㈱ホームプロ代表取締役専務。家庭用営業を経て、12年から現職。神戸親和大学非常勤講師。著書に『仕事に効くオープンダイアローグ――世界の先端企業が実践する「対話」の新常識』(KADOKAWA)、『御社の商品が売れない本当の理由――「実践マーケティング」による解決』(光文社新書)などがある。